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El Hermano Mayor de la Real y Fervorosa Hermandad 
Sacramental del Señor San Sebastián y Nuestra Señora 
del Prado y Cofradía de Nazarenos de Nuestro Padre 
Jesús de la Victoria y María Santísima de La Paz me ha 
pedido una colaboración escrita con destino a una publi-
cación extraordinaria con ocasión de la Coronación Ca-
nónica de Ntra. Sra. de la Soledad, titular de su Herman-
dad, acontecimiento que tendrá lugar, si Dios quiere, el 
próximo 1 de octubre. Lo hago con mucho gusto, movido 
por mi amor a la Santísima Virgen y también por el honor 
inmerecido de ser yo quien corone su bendita imagen. 
Lo haré con emoción grande y con mucha gratitud a la 
Señora que me concede este privilegio. 

Queridos miembros de la Hermandad de La Paz del ba-
rrio sevillano de El Porvenir: el amor, la devoción y el cul-
to a la imagen de la Santísima Virgen de La Paz, venerada 
desde hace setenta y siete años en la parroquia de San Se-
bastián de Sevilla, constituye una de las tradiciones más 
gloriosas del barrio de El Porvenir. Ante su imagen bendi-
ta se ha postrado durante decenios la piedad de vuestros 
mayores. Ante sus plantas seguís acudiendo a confiar a la 
Virgen vuestros sufrimientos, vuestros anhelos y proyec-
tos, a pedirle mercedes y a darle gracias por sus múltiples 
favores. Ella es, sin duda, la Reina de vuestra Hermandad 
y ella ocupa un lugar de privilegio en vuestros corazo-
nes. Antes de que la Iglesia la corone solemnemente el 
próximo 1 de octubre, estoy seguro de que cada uno de 
vosotros ya la habéis coronado en vuestros corazones, 
confesando su concepción sin mancha, su asunción a los 
cielos en cuerpo y alma, su plenitud de gracia, su condi-
ción de Hija predilecta del Padre, Madre de Dios y Madre 
de la Iglesia y su continua intercesión por todos sus hijos 
como medianera entre Dios y los hombres.

Ante la Coronación Canónica  
de Nuestra Señora de La Paz

La Coronación Canónica de Ntra. Sra. de La Paz es un 
acontecimiento de naturaleza prevalentemente pastoral. 
Su finalidad casi única debe ser el culto y la alabanza a la 
Virgen, la formación cristiana, la conversión y la renova-
ción espiritual de los miembros de vuestra Hermandad 
y de todos sus devotos. Nada ni nadie nos debe desviar 
de este objetivo que no podemos desnaturalizar. Así lo 
habéis entendido al convocar la Misión Cofrade, como 
preparación a la Coronación canónica de María Santísi-
ma de La Paz, celebrada del 10 al 19 de junio pasado. Mu-
chos de vosotros me habéis manifestado que la Misión 
ha sido un auténtico don de Dios, que os ha ayudado a 
dinamizar vuestra vida cristiana. 

Las próximas semanas deben ser para los miembros 
de la Hermandad, para los feligreses de san Sebastián 
y para todos los cristianos de El Porvenir un tiempo de 
gracia y salvación, una verdadera Pascua, un auténtico 
paso del Señor a la vera de vuestra vida, para renovar-
la, transformarla, infundirle su hálito y recrearla. Las 
próximas semanas deben ser un tiempo de profunda 
renovación espiritual. Que todos los que formáis parte 
de vuestra Hermandad y todos los feligreses de vuestra 
parroquia, reconociendo el don de la gracia bautismal, 
os sintáis llamados a la santidad y brilléis con el testi-
monio de vuestra vida cristiana, dejando que el Señor 
haga maravillas en vosotros, como las hizo en María, la 
humilde esclava del Señor. 

Como a los jóvenes esposos de las bodas de Caná, la 
Santísima Virgen os dice ya en estas vísperas: “Haced lo 
que Él os diga”. Y el Señor os pide que renovéis vuestra 
fraternidad. Las próximas semanas deben ser un tiempo 
de intensa vivencia comunitaria, en las que sintáis muy 

María, Virgen Santa de La Paz, Sierva del Señor, tú que 
has llevado en tu seno el fruto precioso de la Misericordia 
Divina hacia los hombres.

María, tú que has guardado en tu corazón las palabras de 
tu Hijo y testimoniaste siempre ante el mundo el amor 
fiel de tu Señor hacia ti y hacia nosotros.

María, tú que seguiste a tu Hijo Jesús hasta el pie de la 
cruz y, aceptando su dolor y su muerte, te asociaste a su 
sacrificio redentor.

María, Madre de misericordia, que muestras a tus hijos 
el Corazón de Cristo, que tú viste abierto en el Calvario y 
que es fuente de vida.

Mira a tus hijos de tu Hermandad de La Paz y a los 
feligreses del barrio de El Porvenir, que se disponen a 
coronar la bendita imagen en la que te muestras como 

Oración a la Virgen de La Paz  
en las vísperas de su Coronación

Madre. Escucha nuestra plegaria confiada. Haz que tu 
Coronación sea un acontecimiento de gracia que renue-
ve en profundidad nuestra vida cristiana, nuestro amor a 
tu Hijo y a la Santa Iglesia; que fortalezca también nues-
tro vigor apostólico; crezca nuestro amor a los hermanos 
y nuestra comunidad viva la unidad, la comunión, La Paz, 
el perdón y el servicio esmerado a todos. 

Bendice a nuestra Hermandad, a nuestra feligresía, a 
nuestro barrio de El Porvenir y a sus sacerdotes, y haz 
que nuestra parroquia, nuestros grupos apostólicos y 
nuestras hermandades sean, como nos ha pedido el 
papa Francisco, islas de misericordia y de ternura, donde 
todos, especialmente los pobres y los que sufren, se 
sientan acogidos y amados. Te lo pedimos en el nombre 
de Jesucristo, tu Hijo y Señor nuestro. Amén.

Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Juan José Asenjo Peregrina 
Arzobispo de Sevilla

a lo vivo vuestra pertenencia a la Iglesia para participar 
decididamente en su misión evangelizadora, impregna-
dos por una sincera espiritualidad de comunión con los 
hermanos, con la parroquia, con vuestros sacerdotes don 
Isacio y don José Luis, con vuestros obispos y con todos 
los que buscamos el Reino de Dios. 

La Santísima Virgen, madre común de todos los hijos 
e hijas de vuestra Corporación, que reúne a los Após-
toles en el Cenáculo para caldear sus corazones en la 
espera del Espíritu Santo, os invita a reforzar vuestra 
vida de oración, a vivir la unidad, a sumar esfuerzos 
y a compartir esperanzas. Los días que restan para la 
Coronación Canónica y la Coronación misma deben 
ser tiempo de generosa solidaridad con los más nece-
sitados, con todos aquellos que entre nosotros quedan 

en las cunetas del desarrollo humano y social. Que en 
el Jubileo de la Misericordia que estamos celebran-
do manifestéis ante ellos el amor misericordioso del 
Padre a todas sus criaturas, especialmente a los más 
pobres. Que seáis como María, signo de la misericordia 
de Dios, compartiendo con ellos los dones que de Él 
hemos recibido.

A la espera de poder saludaros a todos en el aconteci-
miento histórico que nos espera el próximo día 1 de octu-
bre, os envío a todos los miembros de la Hermandad de 
La Paz y a vuestras familias mi saludo fraterno y cordial y 
mi bendición.

Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Juan José Asenjo Peregrina 
Arzobispo de Sevilla
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Con honda satisfacción y profunda alegría, como Párroco 
de la parroquia de San Sebastián y Director Espiritual 
de la Hermandad de La Paz, tengo el privilegio de tomar 
la palabra en estos días de gracia espiritual en torno a la 
Coronación Canónica de María Santísima de La Paz.

Como si de contar en voz alta mi experiencia espiritual 
en este tiempo reciente se tratara, quiero hacerlo desde el 
presente, hacer memoria del pasado y orar al Señor de la 
historia por los tiempos venideros. Y lo hago con la inten-
ción de narrar lo que ha sido y es, y estoy convencido que 
será, un regalo de Dios.

Hacer memoria de estos años de preparación supone 
dar gracias a Dios, Dador de todos los bienes, y recono-
cer el esfuerzo de todos los implicados, Hermandad y 
Parroquia, en un común e ilusionante proyecto movido 
por la devoción a la Virgen, Nuestra Madre. La Misión 
Cofrade que hemos desarrollado por espacio de dos años 
ha servido a todos para crecer en nuestra respuesta a 
la vocación cristiana, para tomar conciencia de nuestra 
pertenencia a la Iglesia y para abrir los ojos y mejor res-
ponder, a través de la obra social proyectada, al mandato 
ineludible del amor fraterno. La historia, breve pero rica, 
de estos dos años es auténtica y gozosa experiencia de 
comunión eclesial, Parroquia y Hermandad unidas en 
filial cariño hacia la única Madre.

El momento presente es tiempo de recoger el fruto de 
devoción de nuestros mayores, hermanos de La Paz y 
feligreses de San Sebastián, a la que es Madre y Señora de 
nuestro barrio de El Porvenir. Es ocasión para manifestar 
la devoción sincera a la Virgen, la Madre que nos orienta 
en el camino del verdadero seguimiento de su Hijo, el 
Señor de la Victoria, y que no es otro que la vivencia 
misma de la santidad. En este empeño, y con la ayuda de 
la gracia, nos congregamos todos para alabar, bendecir y 
dar gracias a Dios Nuestro Señor por el don inmenso de 
su Madre, nuestra Madre.

Pero la meta no está puesta en el día feliz, soñado y ya 
cercano de la Coronación de la Virgen en la Santa Iglesia 
Catedral. La esperanza nos lanza a volver a nuestra Parro-

Coronar a María Stma. de La Paz, 
un acontecimiento de Gracia

quia de San Sebastián conscientes de la responsabilidad a 
la que nos urge el mismo Dios, pues coronar a la Virgen es 
un privilegio al que habrá que corresponder con los más 
sinceros deseos de dar verdadero y creíble testimonio de 
fidelidad a su divina voluntad. La Hermandad y la Parro-
quia tendrán que dar cuentas en la vida cotidiana de todo 
el beneficio espiritual recibido en este tiempo.

Demos gracias a Dios por lo vivido, oremos en esperanza 
por lo que está por llegar, y vivamos el presente con total 
docilidad al Espíritu Santo de Dios.

Aprovechando la oportunidad que se me brinda, per-
mitidme una humilde y personal confidencia. Tengo la 
satisfacción de haber desarrollado la mayor parte de mi 
vida sacerdotal en la bendita parroquia de San Sebastián, 
lo que supone vivir cada día mi ministerio ante la mirada 
llena de ternura y serenidad de la Virgen de La Paz. El pri-
vilegio de vivir junto a Ella, en su misma Casa, de iniciar 
cada día la jornada ante el Señor Sacramentado y ante 
sus ojos de Madre, de rendir cada noche mi trabajo en 
su presencia, es don inmerecido, y refuerza, en el tiempo 
que pasa lleno de nombres y oraciones, mi cariño filial y 
mi devoción como sacerdote hacia la Madre de Dios que 
tiene el rostro y el nombre de nuestra Virgen de La Paz.

Como cada noche, en el mejor rincón de la Parroquia, 
en diálogo agradecido con el Señor, elevo mis ojos a la 
Virgen para dejarme mirar por Ella. En sus ojos puedo 
contemplar el día entero que concluye, don del Señor. 
Hoy en mi oración, llena de gratitud, puedo contemplar 
en los ojos de la Virgen muchos rostros, de personas 
muy queridas que se dejaron mirar por Ella, y recordar 
muchos y felices acontecimientos y sentir la fuerza ex-
traordinaria de tanta gracia de Dios recibida, para vivir en 
esperanza los muchos frutos que vendrán. 

Coronar a María Santísima de La Paz es un privilegio, es 
un auténtico acontecimiento de gracia, y de ello puedo 
dar fe con gran alegría.

Isacio Siguero Muñoz, Pbro.
Párroco de San Sebastián y Director Espiritual.
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Ante todo, quiero mandar un saludo muy cordial a 
todos los hermanos de esa querida Hermandad de 
La Paz, que se preparan para vivir un acontecimien-
to histórico que es también oportunidad y ocasión 
para proclamar las maravillas del Señor y anunciar su 
salvación, que se hace primicia en la Santísima Virgen 
María. Efectivamente, la Coronación canónica de nues-
tra Madre de La Paz, preparada con esmero por tantos 
de vosotros, es la manera que tiene Sevilla entera de 
renovar su amor a la Virgen, expresado en los numero-
sos actos que rodean la Coronación. Pero la renovación 
de tal devoción mariana no puede hacerse sino a través 
de una renovación en la fe en Jesucristo y el compro-
miso de anunciarle, ya que el ejemplo de María, quien 
nos inspira y a quien glorificamos porque la amamos, 
nos conduce directamente a crecer en el amor al Señor 
(mediante la formación) y en el anuncio de su evange-
lio (de todas las maneras posibles).

Por eso, en la preparación de toda Coronación canónica, 
la dimensión pastoral y evangelizadora es absolutamente 
fundamental, ya que de ella depende la autenticidad es-
piritual, por así decirlo, de todo lo preparado. Sí, podemos 
programar muchas actividades y realmente serán una 
expresión legítima del amor a la Virgen, sobre todo la 
obra caritativa que ha de acompañar toda Coronación 
o las ocasiones para celebrar la fe (la propia Misa de 
Coronación, las procesiones, etc.), pero todo quedaría in-
completo si no atendemos a la necesidad la urgencia de 
anunciar a Jesucristo, como, por otra parte, nos demanda 
la devoción a la Virgen, la Madre de quien es fuente, cau-
sa, origen, camino y meta de la verdadera Paz.

La Hermandad, con magnífico criterio, ha preparado la 
Coronación canónica con una iniciativa pionera que ha 
abierto un sendero nuevo para acometer la inaplazable 
tarea de la evangelización en nuestras Hermandades y 
Cofradías: la Misión Cofrade que tuvo lugar el pasado 
mes de junio. Los que la habéis vivido de cerca podéis 
testimoniar cómo han sido unos días hermosísimos en 
los que el Espíritu Santo ha derramado su gracia median-
te la devoción al Señor de la Victoria y a nuestra Madre 
de La Paz, es decir, renovando nuestra fe en el contexto 
de nuestro sentimiento cofradiero. Una Misión dirigida a 
todos los hermanos de la Hermandad y a los próximos a 

Una corona que  
anuncia a Jesucristo

ella de la manera que sea. Precisamente por ser cofrades 
necesitamos renovar la fe, para que no se pierda la inten-
sidad del verdadero amor a Cristo y a María.

Estoy seguro de que la Misión Cofrade dará numerosos 
frutos. Se trataba de redescubrir que el ser cofrade es mu-
cho más que un sentimiento y una emoción. Porque ser 
cofrade no puede reducirse a tener un recuerdo nostál-
gico de la estación de penitencia, sino que es una puerta 
que conduce, si queremos, al encuentro con Dios, y 
ciertamente por esos sentimientos, no sin ellos, que, por 
la gracia del Espíritu Santo, florecen cuando sale la Her-
mandad de La Paz el Domingo de Ramos. Son difíciles de 
describir, pero coincidimos en que en Semana Santa el 
alma se ensancha. Y por qué no admitirilo, especialmen-
te el Domingo de Ramos. Día para el gozo de sabernos 
hijos de Dios (salvados por la Cruz victoriosa de Jesucris-
to, mirados por los ojos misericordiosos de la Reina de La 
Paz), una alegría íntima que nos conmueve, tanto si eres 
nazareno o costalero, como si acudes a ver la cofradía en 
cualquier momento de su recorrido. Las capas blancas 
al vuelo en la mañana del Domingo de Ramos son un 
anuncio de esa alegría diferente, ¿verdad? Lo queramos o 
no, es la alegría de Dios, que viene a nuestro encuentro.

Me atrevo a decir que la corona de la Virgen de La Paz 
anuncia a Jesucristo, porque sus hijos de El Porvenir la 
han labrado desde la escucha orante de la Palabra de 
Dios, desde el convencimiento de haber encontrado en 
Jesucristo una Buena Noticia que no se puede silenciar. 
Una corona para evangelizar es una corona que nunca 
perderá su esplendor.
 
Nos congratulamos con todos los hermanos de la Her-
mandad de La Paz y con toda Sevilla para unir nuestros 
corazones y felicitar a la que llamamos bienaventurada 
todas las generaciones de la Iglesia: bendita seas, Madre 
de La Paz, y bendito el fruto de tu vientre, Jesucristo, 
siempre dispuesto a cargar sobre su hombro la Cruz 
de su Victoria sobre el pecado y sobre la muerte por su 
gloriosa Resurrección.

Marcelino Manzano Vilches, Pbro.
Delegado Diocesano de Hermandades y Cofradías de 
la Archidiócesis de Sevilla.
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En la ciudad de Sevilla y siendo las 21:30 horas del día 
16 junio de 2014, se reúne en Cabildo General Extraor-
dinario, la Real y Fervorosa Hermandad Sacramental 
del Señor San Sebastián y Nuestra Señora del Prado y Co-
fradía de Nazarenos de Nuestro Padre Jesús de la Victoria 
y María Santísima de La Paz, bajo la Presidencia de nues-
tro Hermano Mayor D. Santiago Arenado Sampil, con la 
asistencia de los hermanos que al final se expresan.

Una vez realizadas las preces de rigor por nuestro Her-
mano Mayor, se pasa al único punto del orden del día.

1. Pedir permiso a los hermanos para solicitar al Sr. Ar-
zobispo de Sevilla la apertura del expediente de Corona-
ción canónica de María Santísima de La Paz.

El Hermano Mayor toma la palabra, y, tras agradecer a 
todos los presentes su asistencia masiva en este día tan 
importante para la historia de la Hermandad, informa 
que comenzamos un proyecto de todos, un camino de 
ilusión, devoción y amor, un camino de compromiso 
donde tendremos que demostrar la madurez para llegar 
a la Coronación de la Virgen de La Paz.

D. Santiago Arenado comenta que lo que pedimos en 
este acto es el permiso para solicitar la apertura del 
expediente de Coronación. Si nos lo conceden, nos pon-
dremos en marcha, y, para ello, organizaremos un plan 
pastoral, con una serie de objetivos en orden a remover 
los cimientos espirituales de la hermandad.

En unión con la Parroquia y sus diferentes grupos diseña-
remos un plan social, apoyando día a día desde nuestra 
Hermandad el Centro de Orientación Familiar. También 

Acta del Cabildo General  
Extraordinario de solicitud de  
expediente para la Coronación

se impulsará la asistencia social y los cultos. El proyecto 
servirá para la participación de todos los hermanos y 
para crecer en nuestro patrimonio.

Este camino no es corto ni fácil, se requiere compromiso 
para que al final, podamos celebrar el acto litúrgico, en la 
Catedral.

Es un compromiso de amor para con Nuestra Madre, 
debemos estar orgullosos de ser devotos de la Virgen 
de La Paz.

El Hermano Mayor comenta que hoy es un día grande, 
porque desde hace setenta y cinco años muchos hermanos 
han luchado por nuestra Hermandad, hermanos que están 
en el cielo y hermanos que se encuentran entre nosotros.

Seguidamente el Hermano Mayor pregunta a los asis-
tentes si autorizan solicitar al Sr. Arzobispo de Sevilla la 
apertura del expediente de Coronación canónica de Ma-
ría santísima de La Paz, a los que todos por unanimidad y 
aclamación manifiestan su voluntad favorable.

Y sin más asuntos que tratar, se levanta la sesión a las 
22.30 horas del 16 junio del año del Señor 2014, invitados 
por el Director Espiritual a rezar ante Nuestros Titulares 
en acción de gracias por el acuerdo adoptado.

Y de lo acontecido como Secretaria doy fe y certifico.

Vº Bº         
     
El Hermano Mayor La Secretaria
Santiago Arenado Sampil Eva Sánchez Mingo
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La Obra Social, una mano  
tendida para ayudar al prójimo
Desde su fundación, la Hermandad de La Paz ha 
procurado que la asistencia social a hermanos y 
feligreses de la parroquia de San Sebastián estuviera 
entre sus prioridades. Nació con vocación de servicio 
y punto de encuentro, unos valores acrecentados con 
el paso de los años.

En 1943 se crea el ‘Fondo Piadoso Virgen de La Paz’, 
cuya principal función fue prestar socorro a las personas 
necesitadas mediante el reparto de alimentos, medi-
cinas y ropa. Asimismo, considerando la dureza de los 
años posteriores a la Guerra Civil, otra de sus misiones 
fue sufragar los gastos de entierro de los hermanos 
fallecidos en la pobreza. Los ingresos de este fondo se 
obtenían de la venta de sellos de 0,15, 0,5 y 1 peseta con 
que, con carácter voluntario, se gravaban los recibos de 
los hermanos, las solicitudes de ingresos y las papeletas 
de sitio. El fondo estaba gestionado por una comisión 
compuesta por un regidor, un vicerregidor, un secretario 
y un tesorero. 

Posteriormente, pasaría a denominarse ‘Bolsa de Caridad 
Nuestro Padre Jesús de la Victoria’, el cual se abastecía de 
las aportaciones de la Hermandad y un cepillo coloca-
do junto a la capilla de nuestros Titulares; En algunos 

periodos, se establecen aportaciones mensuales volun-
tarias de los hermanos. La Bolsa de Caridad llega hasta 
nuestros días integrada en la Diputación de Caridad y 
Obras Asistenciales. En los años 80, una vez que se con-
solida, comienzan a realizarse las primeras operaciones 
de recogida de alimentos en los días previos a la Navi-
dad, inicialmente en la Hermandad, posteriormente se 
comenzó a ir a las casas, para actualmente celebrar una 
recogida masiva un día concreto.

Desde esta Diputación se ha colaborado históricamente 
con entidades de la parroquia como Cáritas o la ya des-
aparecida Conferencia de San Vicente de Paul. Del mismo 
modo, se hizo con numerosas obras y entidades de carác-
ter benéfico y solidario de la ciudad, destinándose actual-
mente a las obras asistenciales el 25% de la cuota de los 
hermanos, con excepción de la correspondiente a la salida 
procesional. Es de destacar a la colaboración de nuestra 
Hermandad con el Seminario Diocesano con becas de es-
tudio, así como el sostenimiento permanente de una plaza 
de residente en el Hospital de la Caridad. Profundizando 
en la actualización de la labor social desarrollada desde 
nuestra Hermandad, funcionan dos acciones concretas 
desde hace unos años que inciden directamente en la 
promoción personal y profesional de los hermanos. 

Portal de empleo: 
El ‘Portal de Empleo’ es un servicio que la Hermandad a 
disposición de sus hermanos a través de la Diputación 
de Obras Asistenciales. La finalidad es crear una red de 
trabajo, logrando así ayudarnos los unos a los otros.

Proyecto Victoria:
Nace como una obra asistencial propia, con la finalidad 
de dar una respuesta innovadora a la problemática eco-
nómica actual. Su propósito es fomentar, orientar y dirigir 
el autoempleo. Para ello, sus objetivos son ayudar al her-
mano a superar las limitaciones y barreras que conlleva y 
desarrollar su perfil emprendedor. 

A raíz de la iniciación del expediente de Coronación 
de María Santísima de La Paz, la Hermandad se puso a 
disposición del Arzobispado de Sevilla con el objeto de 
desarrollar una obra social que acompañe el felicísimo 
hecho y con el que dar testimonio de compromiso social, 
más allá de los cultos de la celebración. En este sentido, 
se nos propuso la contribución decidida al desarrollo de 
Centro de Orientación Familiar (COF) de la Parroquia de 
San Sebastián.

La finalidad del COF se focaliza en tres líneas de actua-
ción: promoción, formación y orientación de la familia, 
de manera que se contribuya a reforzar el núcleo familiar. 

En definitiva los objetivos se pueden resumir en la pro-
moción de la cultura del matrimonio y la familia.

Respecto de la viabilidad económica de los centros de 
orientación familiar, la Fundación recibe fondos de dona-
ciones privadas e institucionales que complementan una 
primera dotación económica aportada por el Arzobispa-
do. Se debe señalar el convenio de colaboración suscrito 
entre la Fundación Diocesana de Centros de Orientación 
Familiar María Reina de la Familia y la Real y Fervorosa 
Hermandad Sacramental del Señor San Sebastián y Nues-
tra Señora del Prado y Cofradía de Nazarenos de Nuestro 
Padre Jesús de la Victoria y María Santísima de La Paz. En 
virtud de este convenio de colaboración firmado el 7 de 
enero de 2015, la Hermandad de La Paz se compromete a 
realizar una aportación económica anual para la actividad 
propia del COF Diocesano de San Sebastián. Con carác-
ter excepcional, se realizará una aportación especial con 
motivo de la Coronación de nuestra Titular.

Como colofón a esta obra social de la Coronación, pre-
tendemos, conforme a lo señalado por nuestro arzobispo, 
que el conjunto de actos tengan a la familia como eje ver-
tebrador, de manera que los hermanos que formamos la 
Hermandad de La Paz vivamos intensamente el don que 
es la familia y su carácter esencial en el devenir histórico 
de nuestra corporación.
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La serena
belleza de una 
madre en su 
sufrimiento
La imagen de María Santísima de La Paz, esculpida por 
Antonio Illanes en 1937, es una clara representación de 
la iconografía de la Semana Santa de Sevilla. La Virgen 
de La Paz representa su advocación en sus atributos 
más reconocibles: el color blanco y la rama de olivo que 
la imagen sujeta en su mano izquierda. Es el sentimiento 
de dolor reflejado en un rostro que evoca paz.

La imagen de Nuestra Señora de La Paz, realizada en ma-
dera de pino y cedro, se ofrece como una mujer joven en 
plena madurez, en consonancia con los ideales clasicistas 
que inspiraron a Antonio Illanes, quien contó con su mu-
jer, Isabel Salcedo, como modelo. Sus ojos parecen mirar 
hacia el interior de su alma, incapaces de contemplar los 
martirios que sufre su Hijo. Este sufrimiento lo expresa el 
resignado dolor de su rostro alejado de la teatralidad ba-
rroca. Sólo tres pequeñas lágrimas recorren sus mejillas.

Este sentimiento de aflicción es el que embarga la expre-
sión de la Virgen de La Paz, cuya iconografía está en plena 
consonancia con la de las vírgenes de la Semana Santa 
sevillana, aunque no luzca ningún puñal sobre su pecho. 
por cuanto luce atributos relacionados con sus advocacio-
nes: el color blanco de sus ropajes y la rama de olivo. 

El blanco, aunque en la tradición católica es símbolo de 
pureza e inocencia, hace alusión, y de modo más palma-
rio, a su patronazgo de La Paz. La misma idea la compar-
te la rama de olivo que sujeta en su mano izquierda.

La imagen de María Santísima de La Paz se presenta 
como un magistral exponente de los intentos de Antonio 
Illanes por lograr que los aires de renovación que estaban 
llegando a la escultura española también estuvieran 
presentes en la imaginería sevillana. 

La Virgen de La Paz fue sometida a una necesaria res-
tauración en 1979, tras verse afectada en su policromía 
por un incendio fortuito. En el año 2002, la imagen fue 
de nuevo sometida a una intervención de restauración 
motivada simplemente por el deterioro, producto del 
paso del tiempo.

La devoción a la Virgen de La Paz tiene su origen a prin-
cipios del siglo XI. Durante la reconquista su interven-
ción en la lucha ente moros y cristianos hizo al pueblo 
aclamar a la Virgen como Nuestra Señora de La Paz. 
La fundación de nuestra Hermandad nace también de 
la intervención de la Virgen en el fin de la Guerra Civil. 
España y Sevilla siempre han contado en su tradición 
mariana la adovación por la Virgen de La Paz.

La advocación de La Paz en el culto mariano tiene su 
origen en Toledo durante la Reconquista. En el año 1085, 
tras la toma de la ciudad por Alfonso VI, la milagrosa in-
tervención de la Virgen evitó una sangrienta lucha entre 
cristianos y musulmanes, según cuenta la tradición. En 
agradecimiento al prodigio, se celebraron al día siguiente 
de su intervención, el 24 de enero, grandes festejos en ho-
nor de la Virgen, durante los cuales el pueblo la aclamó 
como Nuestra Señora de La Paz, nuevo título con el que 
se la veneraría en adelante. 

Este fue el caso de los hermanos fundadores de la 
cofradía de La Paz, que quisieron agradecerle su 

La Virgen de La Paz, devoción  
y fe en tiempos de guerra

mediación en el final de la Guerra Civil rindiéndole un 
especial culto. 

En Sevilla, el origen de la veneración a la Virgen de La Paz 
se remonta al siglo XV, cuando fue introducida desde To-
ledo por el cardenal Mendoza, quien donó a la parroquia 
de Santa Cruz una imagen de la Virgen de La Paz . Poco a 
poco fue ganando devotos, al punto que a comienzos del 
siglo XVII, aunque no aparece claramente documentada 
hasta 1719, se fundó una hermandad en su honor para 
el rezo del Santo Rosario. Nació así la Hermandad del 
Santísimo Rosario de Nuestra Señora de La Paz. La talla 
pasó en 1840 al actual templo de Santa Cruz y, tras un 
incendio, fue reemplazada por una Virgen del Rosario, 
que es la que actualmente recibe adoración en la iglesia 
de Santa Cruz como Nuestra Señora de La Paz. 
 
Al celebrar la fiesta de Nuestra Señora de La Paz, la asam-
blea de los fieles pide a Dios que conceda a la Iglesia y a 
la familia humana el Espíritu de caridad para permane-
cer unida en el amor fraterno, cultivando eficazmente en-
tre nosotros La Paz que Cristo nos dio para vivir en paz.
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La salida extraordinaria de María Santísima de 
La Paz para su Coronación Canónica el 24 de sep-
tiembre será la cuarta que, de manera excepcional, 
realiza nuestra Hermandad. Anteriormente la hizo al 
Pabellón Mudéjar para las celebraciones del 25 y 75 
aniversario y a la Santa Iglesia Catedral en conme-
moración de los 50 años de la fundación de nuestra 
Hermandad.

La salida procesional de nuestra Hermandad en la jorna-
da del Domingo de Ramos evidencia en toda la ciudad 
el afecto que provoca, puesta de manifiesto de manera 
extraordinaria en las celebraciones de las efemérides de 
los 25, 50 y 75 aniversarios.

En la celebración de los primeros veinticinco años de 
existencia, la imagen de la Virgen de La Paz fue trasla-
dada, en el ámbito de la celebración de la “misiones po-
pulares”, al Pabellón Mudéjar del Parque de María Luisa, 
donde se celebró la Santa Misa con numeroso público.
 
En la celebración del 50 aniversario fundacional, la 
Hermandad de La Paz de manera excepcional, tras un 
triduo en la Parroquia de la San Sebastián, trasladó a la 
imagen de María Santísima de La Paz a la Santa Iglesia 
Catedral para la celebración de un solemne pontifical 
que celebró el arzobispo de Sevilla, Fray Carlos Amigo 
Vallejo, el 28 de octubre de 1989. Así lo recogió ABC de 
Sevilla;“Todo el barrio de El Porvenir acompañó a Ma-
ría Santísima de La Paz en su traslado a la Santa Iglesia 
Catedral. Con devoción y recogimiento, los hermanos 
acompañaron a la Virgen”.

La tercera salida extraordinaria de la Virgen de La Paz 
tuvo lugar por su 75 aniversario y de nuevo se convirtió 
en un multitudinario testimonio de cercanía y devo-

Cuarta salida 
extraordinaria  
de María  
Santísima de  
La Paz arropada 
por sus hijos

ción. El Pabellón Mudéjar volvió a convertirse en altar 
para la ocasión acogiendo la celebración de la Misa 
Estación, que congregó a fieles y devotos del barrio y 
de toda la ciudad.

En palabras del Arzobispo de Sevilla, Cardenal Carlos 
Amigo Vallejo: “Lo nuestro es La Paz, trabajar por La Paz”. 

En 2014, se solicitó la Coronación de la Virgen de La Paz 
para la que realizará su cuarta salida extraordinara.
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Nuestra Hermandad con más de 75 años de historia, 
ha crecido de la mano de estos cinco hombres que han 
dedicado su vida a la adoración de María Santísima 
de La Paz. Cumplido el sueño de la Coronación Ca-
nónica comparten sus experiencias Antonio Barrón, 
Jesús Fernández, Leopoldo Gómez, Felipe Rubio y José 
Viota, ex hermanos mayores.

Después de tantos años de trabajo en la Hermandad, 
¿qué siente ante la Coronación Canónica de María 
Santísima de La Paz?
Antonio Barrón: Una alegría enorme. Ilusión de algo lo-
grado. Es el fin de una etapa importante en la Hermandad, 

Cinco vidas dedicadas  
a la Hermandad de La Paz

fruto de la unión de todos y cada uno de los hermanos 
con el Señor y la Virgen.

Jesús Fernández: Una felicidad muy grande, enorme. 

Leopoldo Gómez: Mucha alegría. Yo a esta Hermandad 
la quiero mucho y esta Coronación supone para mí una 
felicidad inmensa.

Felipe Rubio: La Hermandad, hasta este momento, no ha 
tenido más trabajo que el habitual, lo que sí ha habido es 
inquietud desde hace años por coronar a la Virgen y, co-
sas del Espíritu Santo, hasta ahora no ha sido el momento.

Arriba, de izquierda a derecha: Jesús Fernández y Antonio Barrón. Abajo, de izquierda a derecha: José Viota, Leopoldo Gómez y Felipe Rubio.

José Viota: Me parece fenomenal. Una Coronación es un 
reconocimiento a la creencia, el amor y la devoción a una 
imagen. Y, si se le reconoce eso a la Virgen de La Paz, la 
felicidad es inmensa

¿Qué supone para la Hermandad de La Paz esta Coro-
nación Canónica?
A.B: Un broche de oro. Es el fin de unos escalones que 
ha ido subiendo hasta su Coronación. Hay que ahondar 
en lo espiritual. Hay que poner en valor la unión, multi-
plicar los cultos, meternos más en lo que es la Religión y 
en la Iglesia. 

J.F: Le da una importancia a su valor espiritual, no un 
valor material. Por su ser y por su amor a nosotros, y el 
que sus devotos le devuelven en cada acto de fe, ha sido 
coronada.

L.G: Supone una alegría inmensa. Mi relación con la Her-
mandad sigue intacta con el tiempo, también a través de 
mi familia, y sé que supone un reconocimiento y muchas 
ganas para seguir creciendo.

F. P.: La Coronación Canónica es un hecho multitudina-
rio, de regocijo y tiene como finalidad resaltar la devo-
ción por una advocación mariana, en este caso, María 
Santísima de La Paz. Obrando en consecuencia, supone 
para la Hermandad el seguir fomentando la devoción a 
María, madre de Jesucristo.

J. V.: Es difícil de cuantificar. La Hermandad ha vivido 
un crecimiento enorme desde el cincuentenario de una 
manera exponencial. Significa una ayuda a continuar con 
metas más altas. Supone seguir creciendo en sentido de 
hermandad, de fraternidad entre los hermanos.

Como Hermano Mayor habrán sido muchas las oca-
siones en las que ha compartido un momento para el 
recuerdo, una vivencia especial junto María Santísima 
de La Paz, ¿cuál sería?
A. B.: Cuando he estado fuera y no he podido salir o 
cuando he podido salir llegando justo a coger la cofra-
día en marcha. La satisfacción de creer que me la iba 
a perder y llegar para poder vivirla. También recuerdo 
algún que otro chaparrón y tener que darte la vuelta. 
Vivencias hay muchas.

J. F.: Siempre he salido en el Cristo y mis hijos también. 
Pero tuve la suerte, como Hermano Mayor, de salir 
delante de la Virgen, como tradición. Un recuerdo para lo 
bueno y para lo malo es también la llegada al Parque de 
María Luisa, cuando comienzan a sonar las trompetas, 
existe una masificación que no sabes qué hacer. Pero 
suenan los clarines y se convierte en el mejor momento. 
El Postigo también es un lugar muy especial, pero muy 
masificado por la cantidad de devotos. 

L. G.: La vuelta por la calle San Gregorio es un momento 
muy simple, pero a mí, cuando era Hermano Mayor, era 
uno de los momentos más especiales.

F. R.: Para un hermano de cierta veteranía y miembro de 
varias juntas de gobierno, hay muchos momentos para el 
recuerdo. El más impactante ha sido día que se quemó la 
Virgen en marzo de 1979. Y luego ya, los momentos ínti-
mos con Ella, que, por pro del destino, yo puedo disfrutar 
frecuentemente. 

J. V.: Es muy difícil porque, llevando tantos años de her-
mano, he vivido muchos. Siendo un poco egoísta, para mí 
el momento ha sido el sacar por primera vez a mis nietos, 
con 4 y 6 meses, aunque fuera una salida testimonial. Sig-
nifica la continuidad, en el futuro lo valorarán. Mi abuelo, 
con 5 meses me sacó de nazareno y eso me ha inculcado 
una fe en nuestros titulares.

Tras la Coronación Canónica de la Virgen de La Paz, 
¿qué futuro le espera a la Hermandad? ¿cuál es el 
camino a seguir? 
A. B.: Seguir trabajando para unirnos al Señor y a la 
Virgen, pedirles que siga creciendo para profundizar en 
la Hermandad y en la Fe. Que la Cofradía sea más Her-
mandad con todo lo que eso conlleva. Más unión con la 
Iglesia, una cooperación más directa.

J. F.: Habrá una nueva Junta y, si sale un nuevo Herma-
no Mayor, se trabajará con la misma fe y la misma de-
voción. Todo seguirá para mejor. Estamos en una época 
convulsa y hay que dar fe de que se es cristiano, que no 
sólo se es Hermano de una hermandad. Cristiano para 
la gente, para que los que vociferan contra la religión se 
puedan callar.

L. G.: Debería profundizar en la caridad y en la obra 
social para ayudar a los que más lo necesitan. Es lo más 
importante que puede aportar una Hermandad a su 
ciudad y su barrio.

F. R: Un futuro halagüeño. Tras la Coronación Canónica, 
se incrementará el número de devotos a la advocación de 
María Santísima de La Paz, lo cual repercutirá en mayor 
número de hermanos. Por otro lado, lo importante es 
que la Hermandad continúe la línea marcada, “Hagamos 
lo ordinario, extraordinario” con cultos con la mayor 
dignidad que se pueda y dedicar lo máximo que se logre 
a la acción social.

J. V.: En caridad y obras sociales estamos a un nivel muy 
alto, pero no es un objetivo inmediato es un objetivo a 
largo plazo en el que trabajamos. Después de la Misión, 
lo único que me gustaría es seguir con esa formación. He 
aprendido mucho de monitor, en aprendizaje y forma-
ción nunca llegaremos a la altura de lo que necesitamos.
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Bajo su mandato, la Hermandad de La Paz afronta 
uno de sus hitos más importantes. Como hermano ma-
yor, Santiago Arenado encara la Coronación Canóni-
ca como un acontecimiento único en su vida y la de su 
Hermandad. 

La Coronación es el final de un largo camino, ¿cómo 
fue todo este proceso?
Ha sido un proceso tranquilo, pero intenso. Poco a poco, 
la Hermandad ha ido asimilando la importancia del acto 
litúrgico y de reconocimiento que vamos a celebrar el 1 
de octubre. A lo largo de los dos últimos años, nos hemos 
ido preparando interiormente, formándonos para ser 

“Es una responsabilidad y un 
honor vivir estos momentos”

verdaderamente conscientes de que lo único importante  
es el mensaje de Jesucristo y la devoción a María Santísi-
ma de La Paz. 

¿Cuándo comienza su devoción por la Hermandad de 
El Porvenir?
Desde niño. Mi familia siempre ha estado vinculada a El 
Porvenir y, por tanto, a la Hermandad del barrio, desde los 
primeros días. En mi vida siempre ha estado presente la Pa-
rroquia de San Sebastián, la Hermandad y, por supuesto, la 
devoción al Señor de la Victoria y a la Virgen de La Paz. Es 
algo natural. No se entiende el barrio sin su Hermandad, ni 
su Hermandad sin sus vecinos de El Porvenir.

¿Qué significado tiene para usted ver a la Virgen de La 
Paz coronada bajo su mandato?
Es un honor poder estar viviendo estos momentos tan 
especiales, pero a la vez una responsabilidad. La Coro-
nación de tu devoción es algo impresionante. Tiene el 
significado que puede tener para cualquier hermano, 
como es sentir la inmensa alegría de ver reconocida 
públicamente la devoción tan enorme que tiene nuestra 
Madre de La Paz.

La Paz es una hermandad que ha crecido mucho en los 
últimos años. ¿Qué ha influido? ¿Qué futuro le espera?
Ha crecido porque el entorno crece y porque los que 
están se sienten muy identificados con su Hermandad. 
El barrio de El Porvenir se ha expandido hacia nuevas 
zonas aledañas. Son muchas las nuevas familias que 
vienen a vivir al barrio y eso se nota en el crecimien-
to de la Hermandad. La Parroquia de San Sebastián 
mantiene una actividad constante y funciona muy 
bien. Nuestro día, nuestro horario y nuestro itinerario 
son una maravilla para cualquier hermano cofrade. Y, 
lo más importante, el poder de atracción y la enorme 
devoción que tienen nuestras sagradas imágenes. El 
futuro es magnífico. Las cosas se están haciendo bien, 
por lo que la Hermandad va a seguir creciendo. Es una 

Hermandad joven con mucha fuerza y con muchas 
ganas dar testimonio de fe cristiana.

¿Qué importancia tiene la Obra Social en esta Corona-
ción? Háblenos de ella.
La Obra Social de la Coronación es la verdadera corona 
de la Virgen. Le hemos querido dar toda la importancia 
que realmente tiene porque poder ayudar a familias que 
lo están pasando mal y poder ayudar a personas que no 
tienen trabajo requiere todo nuestro esfuerzo. Hemos 
planteado la Obra Social como un apoyo integral a la 
familia, bien desde el punto de vista de sus problemas 
estructurales como de la falta de empleo digno de cual-
quiera de sus miembros. A través de la Fundación Santa 
María Reina de la Familia y a través de nuestro Proyecto 
Victoria, la ayuda directa a personas que lo necesitan está 
garantizada. Si la familia funciona bien, el desarrollo de 
sus miembros está garantizado. La familia es el núcleo de 
la vida cristiana y, si la familia necesita ayuda, la corona 
de la Virgen de La Paz estará siempre disponible.

¿Espera alguna novedad más en la salida extraordi-
naria para la Coronación de la Virgen de La Paz? 
No, la única y auténtica protagonista será la Virgen. Ella 
lo llenará todo de Paz.
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“La Paz es única tanto en su  
palio como en su forma de vestir”
El amor por María Santísima de La Paz le corre por 
sus venas. Su padre Manolo Robles, vestidor de la Vir-
gen casi desde que nació la Hermandad, le ha incul-
cado el cariño y la devoción maternal por una imagen 
que vive en cada uno de sus recuerdos.

La Paz es única a la hora de vestir, ¿qué la diferencia de 
las demás?
Va de blanco entera, no ha ido nunca de otro color y esa 
quizá sea la peculiaridad más importante y la que la dis-
tingue de las demás. La Paz es peculiar tanto en su palio 
como en su forma de vestir. Desde hace unos años, va 
con manto y un juego de faldones en tisú, pero sin perder 
la autenticidad. Además, posiblemente es el único paso, 
tanto de virgen como de palio, que va en malla y en plata. 
Hay otros palios que van en plata, pero van bordados. Es 
el único que hay únicamente de plata en Sevilla.

La Paz ilumina el Domingo de Ramos.
Sobre todo, y entre otras cosas, es porque el Domingo de 
Ramos es uno de los días más bonitos que hay en Sevilla. 

Pasamos por un sitio muy peculiar: el parque de María 
Luisa, que, tanto a la ida, por la luminosidad, como a la 
vuelta, por el encanto que tiene de noche, hace que el pa-
lio, por su malla, refleje y desprenda toda su luminosidad 
como un ascua de luz. Quizá sea una de las causas por 
las que sus fundadores tuvieron como prioridad crear 
una hermandad que pasara por el parque de María Luisa.

¿Habrá novedades a la hora de vestir a la Virgen en la 
Coronación?
La Virgen estrenará una toca sobre manto hecha por 
Solano. El grupo de vestidores y de camareras le hemos 
regalado un tocado que es una blonda de Bruselas del 
S. XIX, entre otros detalles. Estrenará puños nuevos y un 
pañuelo, aparte de cualquier otro regalo que reciba.

¿Algún regalo institucional o privado? 
Todavía no hay nada concreto, pero sí rumores. Sí se 
puede decir que la Virgen, como no puede ir con corona 
en su traslado a la Catedral, llevará una diadema en la ida, 
basada un poco en el diseño de la corona. 

¿Qué se siente vistiendo a la Virgen? Cuando la tiene 
delante y la mira...
Después de mi madre, es con la persona que más tiempo 
he pasado de mi vida. Mi padre, Manolo Robles, la vestía 
casi desde los comienzos. Me llevó de pequeño, tendría 8 
o 9 años, para que lo ayudara con los alfileres cuando él 
la vestía y, desde entonces, ya no me he vuelto a separar 
de Ella. Cuando mi madre falta, la Virgen de La Paz se 
convierte prácticamente en mi confesora. 

¿Con qué momentos se queda?
Muchísimos recuerdos de familia, de mi padre, que lo lle-
vo siempre conmigo. Cada vez que voy a vestirla, lo tengo 
presente y me ayuda a que todo salga bien. Es lo mejor 
que me ha podido pasar, porque, gracias a Dios, todas las 
juntas de gobierno han tenido la confianza en nosotros.
 
¿Cómo ha evolucionado el vestir de la Virgen de La Paz 
hasta su Coronación?
Muchísimo, primero, porque la Virgen tiene ahora un 
ajuar que no ha tenido nunca. Antes las imágenes se 
vestían con dos trapitos. Además, no ha ido nunca en el 
paso vestida de otra forma que no sea de blanco, aparte 
de los colores litúrgicos que se respetan a lo largo del año. 
Destaca el fajín rojo debido a la relación con Capitanía 
General. Ha tenido varias donaciones que han permitido 
que se haya ido renovando en el tiempo con los fajines 

recibidos de los tenientes generales que pasaron por la 
Hermandad. Siempre ha sido también un sello de iden-
tidad, ahora también tanto en la ida como en la vuelta la 
Virgen llevará su fajín.

¿Un recuerdo especial?
He vivido los tres acontecimientos más destacados en 
la Hermandad: el 50 aniversario como prioste y vestidor, 
el 75 aniversario, y qué colofón más bonito que esta 
Coronación, que es lo más grande que le pueda pasar a 
una imagen. Espero que Dios me de salud para llegar a 
los 100 años. 

¿Qué es lo que más le gusta de Ella?
Es difícil. Lo que más caracteriza a La Paz es una cara 
muy humana y, quizá, por esos reflejos del sol, haga de 
enganche para personas que la ven por primera vez por 
el Parque cuando le da el sol. Refleja una imagen que 
representa mucho la alegría del Domingo de Ramos. La 
Paz es una Hermandad muy infantil. Esta Coronación 
nos va a servir de reflexión para cultivar más la Herman-
dad. Nos dará un impulso de cara a Sevilla. Debemos 
vivirla con toda la ilusión del mundo sin que se nos pase 
ningún detalle. Los que vivamos la experiencia seremos 
los que podamos dar vida a aquellos recuerdos que plas-
me la tecnología y las redes sociales. Ya lo único que hace 
falta es que el tiempo nos acompañe.
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Grandes marchas de la Semana Santa llevan su firma 
y a su edad ya se ha hecho un nombre entre los com-
positores más reputados. En su casa de Espartinas, 
donde compone, David Hurtado cuenta el grandísimo 
honor que supone componerle a La Virgen de La Paz.

¿Qué ha supuesto para usted componer la marcha 
para la Coronación Canónica de La Paz?
Un honor inmenso y una enorme responsabilidad. Una 
Coronación es un acontecimiento importantísimo que 
sólo se vive una vez, por lo que poder poner la música a 
un acto así me convierte en privilegiado. Al mismo tiem-

“La marcha debe conjugar ale-
gría desbordante con elegancia”

po, uno también es consciente de que la gente espera lo 
mejor para La Virgen, porque Ella se lo merece, así que la 
presión también es mucha, ya que hay que sacar lo mejor 
de uno mismo y entregarlo como un trozo más de la 
Corona que Sevilla pondrá a Maria Santísima de La Paz 
el próximo 1 de octubre.

¿Qué inspira la Virgen de La Paz?
La Virgen de La Paz es una imagen de una dulzura 
arrebatadora, en su gesto no está el dramatismo de otras 
dolorosas de Sevilla. Es como el llanto de una niña a la 
que las lágrimas no logran eclipsar su belleza. Al mismo 

tiempo me transmite mucha elegancia, mucha clase, así 
como una personalidad arrolladora; se trata sin duda, de 
un verdadero icono de nuestra Semana Santa.

¿Cómo se realiza una marcha de estas características?
En mi opinión, una marcha para una Coronación debe 
tener alegría y elegancia a partes iguales, sin que se 
desequilibre la balanza hacia uno u otro lado, y además, 
debe ser una música esencial, es decir, sin rellenos. En 
la música, a veces es necesario meter pasajes que sirvan 
de transición, que sirven, por un lado de puente entre 
secciones importantes, y, por otro lado, para aliviar 
tensiones. Sin embargo, en una marcha de estas caracte-
rísticas creo que se debe ir al meollo del mensaje desde 
el arranque y hasta el final, evitando como decía antes los 
rodeos o las transiciones. Debe ser una obra conceptista, 
de una sola pieza sin costuras. Una morfología así facilita 
mucho la compresión de la obra por parte del público en 
una sola audición. Ese debe ser el objetivo a lograr.

Ha compuesto marchas para otras hermandades 
sevillanas, ¿qué diferencia hay en la marcha de una 
Coronación Canónica?
Pues todo lo que ya he dicho resumen en gran medida 
esas diferencias y matizaciones. Debe ser una marcha 
que conjugue alegría desbordante con elegancia, y que 
huya de pasajes de transición que puedan hacer que la 

atención del oyente disminuya. En otras palabras, una 
marcha rotunda de una pieza.

¿Qué es La Paz para Sevilla? y ¿Sevilla para La Paz? 
La Paz es muchas cosas para Sevilla, pero si hubiera que 
destacar una sola habría que entenderla como el dique 
de contención emocional de Sevilla, el cual se desborda 
cada Domingo de Ramos. Por la puerta de San Sebastián 
no solo sale una cofradía, sino el caudal sentimental de 
una ciudad entera, Sevilla, que cuenta los años por cada 
Semana Santa vivida. 

Sevilla es casi la amante de El Porvenir, a cuyo encuentro 
acude con el ansia de los enamorados. Siempre he visto 
al barrio como otra ciudad, imaginariamente idealizado, 
y que sale en busca de Sevilla, cruzando esa frontera que 
es el Parque. La Paz, de una belleza plástica abrumadora, 
capaz de crear estampas únicas, dignas de un lienzo de 
cualquiera de los grandes genios universales.

El próximo Domingo de Ramos, ¿en qué rincón del re-
corrido le gustaría que sonase ‘Coronación de La Paz’?
Cualquier sitio es especial, aunque me gustaría escuchar-
la en su barrio o en el parque, dos sitios en los que creo 
que La Paz es La Paz, pero vuelvo a reiterar, donde Ella y 
los hermanos decidan será el lugar idóneo, y motivo de 
mi más sincera gratitud.
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“Me une a La 
Paz el lazo más 
firme que hay 
en la vida: el 
amor”
Alberto García Reyes

Periodistas sevillanos, Alberto García y Paco Robles 
conocen mejor que nadie la idiosincracia de la Sema-
na Santa hispalense. Juntos crearán una gran Exhal-
tación de la Coronación Canónica de la Virgen de La 
Paz con la que ambos guardan una relación especial.

¿Qué le une a la Hermandad?
Alberto García: Me une la memoria, un puñado de bue-
nos amigos y mi familia. Mi mujer se crió en el Porvenir, 
donde viven sus padres, y yo pasé de empezar la Semana 
Santa en la calle Río de la Plata con mis amigos a comen-
zarla con mi novia en su barrio. Me une a La Paz, por 
tanto, el lazo más firme que hay en la vida: el amor.

Paco Robles: La devoción por la Virgen de La Paz y por 
ese Cristo que tanta emoción me provoca cuando lo 
veo cada Domingo de Ramos abriendo las puertas de la 
Semana Santa.

¿Qué siente al realizar la exaltación de La Paz?
A. G. : Siento un extraordinario honor, un gran privilegio 
y una tremenda responsabilidad. La Coronación de la 
Virgen será uno de los grandes hitos de la historia de 
la hermandad y participar en ese acontecimiento es 
un orgullo. Hacerlo, además, junto a un maestro como 
Paco Robles, a quien quiero y admiro tanto, es un regalo 
impagable. Robles es uno de los mejores escritores que 
ha tenido nunca esta ciudad, un intelectual exquisito y un 
hombre de extrema sensibilidad que, sin embargo, rezu-
ma sencillez y modestia pura. Y es también un cristiano 
de altísimo compromiso, un cofrade excelso que nada 
tiene que ver con el capillismo y un profundo conocedor 
de la Semana Santa sevillana. Con esta exaltación de La 
Paz no puedo sentir, por tanto, más que agradecimiento 
al hermano mayor por darme la oportunidad de partici-
par en un acto de tanta categoría.

P. R. : Un honor, dicho sea sin ojana de ningún tipo. Que 
una cofradía como La Paz se haya fijado en mí es algo 
que me lleva a hacerme algunas preguntas. Algún día me 
las responderé. Mientras tanto intentaré hacerlo lo mejor 
posible. Es una inmensa responsabilidad, dicho sea sin 
tópico alguno.

Una imagen de La Paz, ¿cuál sería?
A. G. : La primera tentación es contestar que la imagen 
que más me conmueve es la Virgen de vuelta por la Plaza 
de España. Pero si lo pienso durante unos segundos, me 
quedo con la primera revirá en su barrio en la calle Mon-
tevideo. La luz que hay a esa hora se refleja en el dorado 
del misterio y te deja ciego para que no puedas ver cómo 
le echan la cruz encima al Señor de la Victoria. La gente 

“Sevilla cuenta 
sus años por los  
Domingos de 
Ramos en el  
Parque”
Francisco Robles

tiene ansiedad de cofradías. Y cuando llega Ella a esa 
esquina se tiene por fin conciencia de que estamos en la 
hora exacta de la ciudad.

P. R. : Me quedo con esa imagen que reúne a las dos 
Imágenes en el mediodía del Domingo de Ramos. Sevilla 
se expandió hacia el sur con motivo de la Exposición Ibe-
roamericana de 1929. La Paz viene de ahí, de la reinven-
ción de una ciudad que no se cansa de renacer a lo largo 
del tiempo. Ver la cofradía delante de la Plaza de España 
es revivir la historia más viva de la ciudad. Emocionante.

La Paz y Sevilla en una frase.
A. G. : La Paz es el final de la única guerra que Sevilla 
entiende, la única Victoria que se pierde.

P. R. : La ciudad cuenta sus años por Domingos de Ra-
mos en el Parque de María Luisa.

¿Cómo fue su primer encuentro con La Paz?
A. G. : Fue muy de niño. Sólo tengo ráfagas en mi recuer-
do. La vi justo en la esquina de Montevideo de la que 
hablaba antes, pero prefiero guardarme ese instante para 
el momento de la exaltación. Si lo cuento aquí todo no 
tendré nada que decir allí. Sólo diré que descubrí que el 
blanco era un color…

P. R. : No lo recuerdo, la verdad. Los que hemos vivido la 
Semana Santa desde niños no podemos recordar esos 
primeros encuentros. Pero sí recuerdo el de mi primer 
hijo con la cofradía. Yo estaba allí. En la glorieta de San 
Diego. Aquel día comprendí el sentido más profundo 
de la Semana Santa. Y lo contaré el día de la exaltación 
porque me dejó marcado. Ahí lo dejo...

¿Cuáles serán las líneas de la exaltación?
A. G. : Tendrá dos partes bien diferenciadas: una primera 
en la que Paco Robles y yo charlaremos distendidamente 
sobre nuestros recuerdos y emociones relacionadas con 
La Paz y una segunda más lírica en la que nos alternare-
mos para hacer un humilde ejercicio literario. Ninguno 
sabrá exactamente lo que va a decir el otro, así que será la 
primera exaltación que doy en mi vida en la que tendré la 
oportunidad de sentir lo mismo que el público y disfruta-
ré más escuchando que hablando.

P. R. : Alberto García Reyes, que tiene la cabeza muy bien 
amueblada, lo ha diseñado todo a la perfección. Habrá 
prosa y verso, como se pregunta al pregonero cada año. 
Y la Virgen escuchará lo que nosotros, humildemente, 
vamos a decirle para alabarla. Porque se trata de eso, 
¿verdad?
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La corona recupera  
el esplendor de sus orígenes
Esmeraldas y brillantes centran la restauración de 
la corona de la Virgen de La Paz para que vuelva a 
relucir en todo su esplendor de siempre. El taller de 
orfebrería de los Hermanos Delgado López es el encar-
gado de devolverle el valor de sus orígenes, además del 
diseño y la concepción de la diadema que lucirá antes 
de la Coronación.

En la calle Goles del centro de Sevilla, en el taller Orfe-
brería de los Hermanos Delgado López, aguarda con 
impaciencia la corona. Un arduo y complejo trabajo de 
restauración para devolverle a la corona su valor origi-
nal. Pero no sólo será restaurada, sino que se le añadirá 
ornamentaciones a base de plata, esmeraldas y brillantes 
que le conferirán un brillo único y especial. 

Tras un minucioso estudio previo a la intervención se 
decidió que la corona por su valor y su originalidad fuese 
restaurada y modificada para recuperar la peculiaridad 
que la caracteriza. La obra de Juan Fernández para la 
Virgen de La Paz se realizó en 1941, tallada por completo 
en plata de primera ley, y es uno de los trabajos cumbre 
de este orfebre para la Semana Santa de Sevilla.

La corona que llegó al taller Hermanos Delgado López 
al final de la Semana Santa de 2016 ha sido renovada 
dentro de un proceso donde priman la minuciosidad, el 
trabajo bien hecho y sobre todo mucho cariño y en el que 
están inmersos todos los artesanos que trabajan junto 
con los hermanos Delgado. Para el taller, según palabra 
de los responsables de la restauración e intervención, es 

“un honor y un privilegio trabajar en la restauración de la 
corona para María Santísima de La Paz”. 

Aunque inmersos en numerosos proyectos, el encargo de 
este trabajo los llena de emoción porque “todos se reali-
zan con el mismo cariño, y la misma dedicación, aunque 
una Coronación es más especial. Todo debe hacerse con 
la misma ilusión, pero este trabajo tiene otra magnitud”. 

El diseño original es de Joaquín Castilla y para la época 
fue un trabajo que se salió de lo común, por el material 
en el que está realizado y por sus características orna-
mentales. “La corona tiene una impronta diferente, tiene 
su sello. La Virgen de La Paz no se imagina con otra 
corona que no sea esta”.

En el momento de su realización, el orfebre le confirió a 
la corona un diámetro mayor del adecuado, tamaño que 
fue modificado por Villarreal en 1974. Durante los casi 80 
años de su vida son numerosos los añadidos y modifica-
ciones que se han ido realizando incorporando piezas 
que con el tiempo han perdido su valor. 

El proceso es complejo porque “hay que retirar las piezas 
con un soplete, es un trabajo extremadamente minu-
cioso, lo que hace que la plata tenga un aspecto cobrizo”, 
además cada nueva aportación que se realiza a la corona 
es un trabajo completamente manual. “Todos en el taller 
trabajamos para la corona, es un encargo especial y 
único y hay que tratarlo como tal”, señalan los hermanos 
Delgado López.
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Son numerosos los detalles que estrenará la corona y que 
harán de esta una obra de valor incalculable para nuestra 
Hermandad. 

La donación por parte de los hermanos de La Paz ha sido 
fundamental para poder llevar a cabo este proceso. Uno 
de los estrenos más característicos serán los escudos 
del Papa Francisco, del arzobispo de Sevilla, Monseñor 
Asenjo, el escudo de la Hermandad, el de la archidiócesis 
y el de la Parroquia de San Sebastián.

Otro de los aspectos a destacar de la corona son 
las estrellas que irán en la ráfaga, doce estrellas que 
representan a los doce apóstoles y en las cuales irán 

engarzadas un diamante, y la cruz de esmeraldas en el 
remate de la corona.

Por su parte, la diadema está inspirada en la corona de la 
Virgen y es diseño del propio del taller. El motivo central 
de la diadema es una cruz de zafiros y ha sido regalo de 
la Hermandad de los Dolores del Cerro del Águila con la 
que nuestra Hermandad mantiene una estrecha relación 
desde hace años.

Estos brillantes junto con las esmeraldas le darán a la 
Virgen de La Paz un aire nuevo, esplendoroso y cuidado. 
Para que brille, más si cabe, en esta ocasión tan especial y 
cada Domingo de Ramos por las calles de Sevilla.
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Estrenos a la altura de un  
acontecimiento histórico
El taller de Manuel Solano en Morón de la Frontera 
trabajó durante todo el verano a pleno rendimiento 
para finalizar los diferentes estrenos de enseres con 
motivo de la Coronación Canónica de María Santísi-
ma de La Paz.Durante el mes de julio Manuel Solano 
finalizó la ejecución de la nueva toca de sobremanto y 
de la insignia conmemorativa.

Además de la corona y la diameda serán otros los 
elementos que María Santísma de La Paz estrenará el 
día de su Coronación Canónica entre los que destacan 
la toca y la insiginia. La toca que estrenará la Virgen de 
La Paz es una continuación de la saya de salida que 
estrenase en la Semana Santa de 2014, obra también 
de Manuel Solano. Se trata de un toca de estilo “gótico 
florido” o también denominado “Isabelino” compuesta 
de varios ejes radiales que se unen entre sí con profusa 
ornamentación en forma de “abanico” rodeada en su 
totalidad por una cenefa perimetral.

En ella se aprecian diferentes elementos que coinciden 
en el diseño de la saya, destacando las cartelas con las 
cabezas de ángeles tallados en marfil por Fernando 
Aguado, donde se leen las leyendas: “ Mater Dei” (madre 
de Dios) y “Ora Pro Nobis” (ruega por nosotros). En la 
parte central de la misma aparece la Giralda con las dos 
jarras de azucenas, símbolo que aparece también en el 
escudo de la Hermandad. 

La toca ha sido ejecutada en plata fina sobre malla de boli-
llo, utilizando para ello una gran variedad de puntos y téc-
nicas muy laboriosas, siguiendo la línea de la saya de salida 
y con la que veremos un conjunto armonioso y elegante.

El diseño de la insignia ha sido realizado por Fernando 
Aguado. La reproducción en plata de la corona de la 
Virgen de la zona superior de la insignia será realizada 
por el taller de orfebrería de los Hermanos Delgado, taller 
encargado de la restauración de la corona.
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“La dulzura de la Virgen  
transmite paz, paz espiritual”
Profesora de Bellas Artes de la Hispalense y con una 
dilatada carrera en el mundo del cartel cofrade, Isabel 
Sola no pierde ni un ápice de emoción al ponerse 
delante de cada encargo. Su reto fue recrear, con sus 
manos, en una imagen toda la emoción que embarga 
el rostro y la mirada de María Santísima de La Paz.

La Paz y su espacio más icónico prácticamente copan 
el cartel al completo, defínanos su obra.
Quería que apareciera la Virgen como motivo principal 
del cartel, evocando ese color simbólico blanco de la Her-
mandad de La Paz y quería que la corona fuese también 
un elemento importante, pero que estuviera represen-
tada de una manera diferente. Se me ocurrió viendo las 
imágenes de noche en la Plaza de España con la cofra-
día y los nazarenos que la luz de los cirios sugería una 
circunferencia que me recordó a esa base de la corona. 
A partir de ahí empecé a construirla, con transparencias 
para que construyera la corona la base del cartel en la 
parte inferior.

¿Por qué la vuelta y la Plaza de España de noche?
Había algunos elementos que estaban relacionados 

también con el himno de la Coronación como el agua 
de la fuente, y ahí teníamos como símbolo la fuente de 
la Plaza de España. También por la proximidad a la Her-
mandad de este lugar por ser lugar de paso de la cofradía 
y además porque tenía la manera de contrastar la luz con 
esa zona más cálida de las luces anaranjadas artificiales 
de la noche.

¿Realizar un cartel para una imagen diferente, con una 
luz especial y un color tan característico implica una 
dificultad o es un valor añadido?
Es complicado. Por eso comentaba el punto de contras-
te de la zona inferior porque todos los tonos alrededor 
de la Virgen son muy sutiles, muy suaves buscando 
esa tonalidad blanca con tonos azules que simbolizan 
los colores de la Hermandad. Construir la imagen de 
esa manera con esos tonos tan claros pues es bastante 
complicado.

¿La Hermandad dejó libertad a la hora de abordar el 
cartel o tuvo alguna petición?
Me dejaron absoluta libertad. Le agradezco que me 
ofreciera en el momento poder tomar una serie de 

fotografías un poco a solas con la Virgen en la iglesia y a partir 
de esa sesión fotográfica, aunque posteriormente hice otra, 
comenzar a trabajar porque esa fue la que realmente me llamó 
la atención para representar el rostro porque la Virgen está un 
poco más baja y el rostro, el gesto de humildad que se veía, se 
acentuaba mucho más y se veía una gran dulzura en ese rostro 
de la Virgen. 

Técnicamente cómo fue la construcción del cartel.
El cartel de la Coronación es íntegramente digital. Al principio 
hice texturas porque quería probar no sólo trabajar con la pin-
tura y el dibujo digital sino trabajar tradicionalmente, haciendo 
texturas y luego digitalizar esas texturas y utilizarlas de base para 
seguir trabajando encima.

Las palomas van representadas como orquídeas, ¿por qué?
Son unas orquídeas que me llamaron la atención y que aunque 
tienen el nombre de otro ave a mí me recordaban a las palomas al 
vuelo, así que escogí esas tres flores también para simbolizar las 
tres lágrimas de la Virgen convertidas en el símbolo de La Paz o en 
el del espíritu santo.

¿Qué le inspira La Paz?
Me ha inspirado una enorme dulzura, el sentimiento de paz atem-
poral, de paz espiritual. De esa paz que implica estar bien con los 
demás y está representada a través de ese rostro sereno y en el 
gesto de dulzura de la Virgen de La Paz.
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Para Javier Bonilla decir Domingo de Ramos es hablar 
de nazarenos de blanco. Desde el Tiro de Línea se vivi-
rá con emoción la alegría de sus vecinos de El Porvenir 
al ver coronada a María Santísima de La Paz.

Santa Genoveva y La Paz se dan la mano. ¿De dónde 
surge esa vinculación?
El primero, de cercanía. Desde la fundación se han esta-
blecido vínculos de unión y colaboración. El Porvenir y 
el Tiro de Línea tienen una relación afectiva y cordial. Se 
producen actividades y eventos conjuntos en diferentes 
campos: formación, acción social, etc. Nuestro coro parti-
cipa en cuantas celebraciones somos invitados, de hecho 
la misa preparatoria de la Estación de Penitencia viene 
siendo cantada por nuestro coro desde hace años. Decir 
Paz y Mercedes es decir hermandad y convivencia.

María Santísima de La Paz Coronada qué significa 
para la Semana Santa de Sevilla.
Decir Paz Coronada es decir devoción de un barrio, tras-
ladada a otros. La devoción llevada a importantes líneas 

de amor que han producido y producirán en cadena 
diferentes actos formativos y que lograrán dar a la Sevilla 
cofrade una base de lo que significa un empeño, una 
dedicación y un trabajo bien hecho, bien apoyado en la 
Parroquia, que reforzará aún más sus lazos de unión. Las 
Hermandades y Cofradías sabrán valorar en esta ciudad 
lo que es el vínculo de toda una Hermandad por mostrar 
a la ciudad el trabajo bien hecho, siempre dirigido bajo la 
batuta de don Isacio y de don José Luis, piezas claves en 
la Parroquia, en absoluta unidad con la Hermandad.

El Porvenir abre las puertas de la Semana Santa. ¿Qué 
es La Paz para el Domingo de Ramos?
Representa no sólo en el Domingo de Ramos, sino para 
la Semana Santa en general, el motivo esencial de ser la 
primera cofradía en la calle y cuya Cruz de Guía marca la 
línea del resto. El triunfo de Jesús de la Victoria que carga 
con la cruz de nuestros pecados y debilidades y la blan-
cura y pureza de su Bendita Madre, que limpia de peca-
dos nuestras ofensas, significa iniciar el camino hacia la 
fe con la tranquilidad y la satisfacción del buen hacer por 
y para los cofrades de una ciudad tan especial. En el Tiro 
de Línea la Semana Santa no comienza el Lunes Santo, 
día grande, comienza el Domingo de Ramos, viendo salir 
a Hermandad de La Paz.

¿Qué recuerdos personales tiene con La Paz?
Desde pequeño, decir Domingo de Ramos es asimilar 
la idea de nazarenos blancos, estar pendiente para decir 
quién veía el primero, quien lo avisaba al resto de familia-
res tenía la suerte de ser el ‘pregonero’. Decir Hermandad 
de La Paz y no pensar en el Parque, Plaza de España o El 
Porvenir, era un sacrilegio. Escuchar las marchas de la 
banda del Soria 9, era como no estrenar algo, un sacri-
legio pensando “que quien no estrenaba algo, aunque 
fueran unos calcetines, se le podían caer las manos”. 
Recuerdo a mis padres y mis hermanos, seis en total, 
realizando la “excursión” de dirigirnos al Parque para ver 
a la Hermandad por allí. 

¿Qué valor tiene la Coronación Canónica para la Se-
mana Santa de Sevilla?
Ejemplarizante para toda Sevilla, cofrade o no. No consis-
te únicamente en el acto de imposición de la corona por 
parte del Excmo. Sr. Arzobispo. Es todo lo que conlleva 
su preparación con los aspectos formales, aprobación 
del Cabildo General, inicio, y tras su aceptación ponerse 
a trabajar denodadamente. La Hermandad ha trabajado 
codo con codo con la Parroquia y sin desfallecer, eso es 
un ejemplo para todas los demás. De ha llevado a cabo 
con ello un fuerte apostolado mariano. Conozco como 
se han llevado a cabo actividades formativas y evangeli-
zantes para fieles, devotos y hermanos. La importancia es 
alta, por su fin formativo, evangelizador y de consecución 
de una acción social por los que más lo necesitan, tenien-
do como meta: Ella, Nuestra Madre, la Virgen de La Paz.

“Tenemos una 
gran unidad”

Francisco Javier Bonilla García, Hermano Mayor  
de la Hermandad de Santa Genoveva.

“Es nuestra  
segunda casa”
José de Anca vivirá un año especial por partida doble. 
Por un lado la Coronación de María Santísima de La 
Paz, y por otro la visita a la Hermandad de El Povernir 
por los 25 años desde su salida desde San Sebastián.

El Cerro y La Paz mantienen un estrecho vínculo. ¿De 
dónde surge esa relación?
Nos une una vicisitud. Nuestro templo tuvo que ser 
renovado por completo por problemas estructurales y 
fue la Hermandad de La Paz y la Iglesia de El Porvenir 
quienes nos ofrecieron su casa, su templo. Es nuestra 
segunda casa. 

En fechas de Cuaresma era importante que no se entor-
peciera el trabajo de la Hermandad de La Paz y que pu-
diéramos convivir bien. Fue un motivo de gran satisfac-
ción y orgullo para la Hermandad del Cerro que aquello 
saliera de una manera espectacularmente bien. Si bien es 
cierto que hubo ciertas apreturas, como es normal, gra-
cias a la unión, la compenetración y el buen hacer, mano 
a mano de ambas hermandades, apenas se notó.

Un gesto sumamente cristiano, como el ofrecer lo que 
tienes, hizo fortalecer a las dos hermandades dando una 
imagen al resto de Sevilla de hermanamiento. Aprendi-
mos muchísimo mutuamente y nos aportamos mucho.

Es la tercera visita que hacemos. Después del traslado en 
1991 en el Cincuentenario de la Hermandad de La Paz 
volvimos para estrechar más los vinculos y devolverle el 
cariño con el que nos acogió. Desde El Cerro nos senti-
mos muy identificados con lo que ocurre en este barrio 
sevillano. Esta visita coincide con los 25 años desde 
nuestra salida allí y ya se estaba preparando antes de 
conocerse la Coronación. Pensamos que sería un gesto 
de agradecimiento que agradaría a nuestros hermanos 
de La Paz. Esta visita especial será un motivo de satisfac-
ción y traerá al presente la gratitud y el hermanamiento 
que se vivió en el año 1991. Todo lo que esté en nuestra 
mano para contribuir a la celebración de la Coronación y 
agrandar la imagen de La Paz en Sevilla lo aportaremos.

María Santísima de La Paz Coronada qué significa 
para la Semana Santa de Sevilla.
María Santísima de La Paz Coronada, madre de El 
Porvenir por júbilo, aporta muchísima satisfacción. 
Sevilla pone de manifiesto su devoción hacia una imagen 
mariana junto con el Cristo de la Victoria. Sevilla muestra 
su sentir, su orgullo y su alegría.

El Porvenir abre las puertas de la Semana Santa. ¿Qué 
es La Paz para el Domingo de Ramos?
El Domingo de Ramos es una fecha especial para los cofra-
des y los sevillanos, y cuando se abren las puertas de la Pa-
rroquia de San Sebastián y salen los primeros nazarenos 
de blanco es cuando comienza oficiosamente la Semana 
Santa. Tiene un valor simbólico, romántico. El Domingo de 
Ramos no se entendería sin la Virgen de La Paz.

¿Qué recuerdos personales tiene con La Paz?
En 1991 debuté como mayordomo en la Hermandad 
del Cerro y estuve presente en el traslado. Son recuerdos 
únicos, y muchos los que están ligados a ese año y a los 
que vinieron con la Hermandad de La Paz. Un recuerdo 
de hermanamiento en su pleno sentido y significado.

¿Qué valor tiene la Coronación Canónica para la Se-
mana Santa de Sevilla?
La Coronación significa devolverle a La Paz todo el amor 
que ella profesa a sus hijos. Es la expresión máxima del 
cariño hacia la imagen que une a toda una Hermandad. 
Para El Cerro después de ver coronada a la Virgen de los 
Dolores es una doble satisfacción. Poco más se puede 
pedir. Tras este momento histórico la Hermandad será 
otra. Supondrá un impulso, la bajada del espíritu que 
la fortalecerá. Además con los proyectos de caridad y 
formación la hermandad saldrá favorecida, más unida. 
Un paso próspero y firme hacia delante.

José de Anca, Hermano Mayor Hermandad de 
los Dolores del Cerro del Águila.
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Las manos que la cuidan  
y la visten como a una madre
Después de toda una vida a su lado María Santísima 
de La Paz es una madre para ellas y así lo demues-
tran. Hablan con un cariño que se transmite, sonríen 
recordando cada momento, hasta los malos. Son las 
hermanas Amparo y Esperanza Martínez Gallo, Ange-
lita Moya, camarera de honor, hermana número uno 
de la Hermandad y madre de María Ángeles y Lola 
Liñán, también camareras, Luisa Martínez y Carmen 
Villanueva.

Los recuerdos más importantes de sus vidas están 
ligados a Ella, son las camareras de la Hermandad. La pri-
mera pregunta es obligada, qué sienten, cómo viven esta 
Coronación. Todas coinciden: emoción, felicidad plena. 
“Es como vivir con tu madre su momento más impor-
tante” apunta Carmen, todas asienten. Esperan que todo 
salga bien. Después del 75 aniversario celebrado tan solo 
hace dos años todo ha sido trabajo para llegar a alcanzar 
este momento soñado.

Viven con nervios la preparación de la Coronación y no les 
resulta fácil quedarse con algo cuando se les pregunta con 
qué detalle de la Virgen de La Paz elegirían. “Es que es todo” 
dice Amparo. Hablan de la dulzura de su rostro, de sus ma-
nos… De la emoción de sentirla cerca, de mirarla y desde 
la profundidad de su mirada saber que las escucha. Ella les 
habla cada vez que están a su lado reiteran, una y otra vez.

El momento que viven con más intensidad, por la dificul-
tad y la tensión, es la subida y la bajada de la Virgen de La 
Paz al paso. “Es un momento de muchos nervios”, afirma 
Esperanza, “todo tiene que salir perfecto”. Escucharlas ha-
blar de María Santísima de La Paz es como oír hablar de 
la familia. “Parece que nos miran, te mueves por el paso 
mientras los arreglas y te siguen con la mirada”, comenta
Lola, camarera del Señor de la Victoria. A su alrededor 
sus compañeras sonríen. Todas sienten esa mirada 
cómplice de con quién han compartido tanto. Añaden 
que “todos los momentos son bonitos, pero al verlos salir 

cuando la emoción se desborda”. Vuelven a coincidir. 
Cada salida es un motivo nuevo de alegría. “Verlos salir, 
recorrer las calles. El Parque”, apunta María Ángeles. 
Cada Domingo de Ramos es único. Para Amparo vestir a 
sus hijos de nazareno “es como vestirlos de comunión”.

Habla la voz de la experiencia, la vida de Angelita Moya y 
la de la Hermandad van de la mano. Además de camare-

ra de honor es la hermana número 3. Ella cuenta cómo se 
formó la hermandad al poco de terminar la guerra. “Es-
tábamos en misa y el párroco dijo que iban a fundar una 
hermandad. Cuando acabó la misa fuimos a apuntarnos”. 
y así nació la Hermandad de El Porvenir.

El origen, el presente y el futuro en las manos de estas siete 
mujeres que se dedican en cuerpo y alma a sus titulares. 
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La Hermandad ha venido trabajando con esfuerzo y 
ahínco, con la aportación de muchos hermanos y una 
ilusión permanentemente renovada, para conseguir el 
hito histórico que tendrá lugar el 1 de octubre de este 
gozoso año: la Coronación canónica de María Stma. de 
La Paz. Habrán sido incontables las reuniones, las gestio-
nes realizadas para conseguir este ansiado objetivo, las 
horas dedicadas a perfilar cada uno de los detalles de los 
actos previos y los pormenores del glorioso traslado de 
la Virgen hasta la Catedral, su regreso y cuantos aspectos 
conformarán la ceremonia solemne en la que se hará 
realidad el deseo largamente acariciado de los hermanos 
y de los cofrades sevillanos. Porque, ciertamente, será 
toda Sevilla la que se sume a este homenaje de venera-
ción, respeto y amor a la Madre de Dios, representada en 
la hermosísima talla Titular de tan querida hermandad 
del Domingo de Ramos.

Esta Coronación supone el reconocimiento popular del 
fervor incuestionable de los hermanos, pero también de 
la ciudad que la acoge como protectora y mediadora, 
precisamente en una advocación que tanto valor adquie-
re siempre y en especial en estos tiempos, en los que la 
locura terrorista y la sinrazón de la violencia necesitan 
imperiosamente del mensaje de Cristo, cuya fiel intér-
prete es María, su principal discípula, en su advocación 
sosegadora, entrañable y cautivadora de La Paz. 

Pero el hecho de la imposición de esta valiosa Corona 
material, como símbolo de la consideración de Reina que 
tiene para sus hijos, deberá tener continuidad en adelante 
con nuestro comportamiento diario, personal, cristiano, 

Una corona de toda Sevilla
para que nuestra actitud se corresponda con nuestra 
creencia, atendiendo, en la medida de las posibilidades, a 
las necesidades materiales y espirituales de nuestros her-
manos, renunciando incluso a nuestros intereses particula-
res, si fuese necesario. La artística presea se ha de comple-
tar cada día con la visita a los enfermos y a los hermanos 
que se encuentran solos, verdadera enfermedad espiritual 
de nuestro tiempo y dedicarles un rato de nuestro ajustado 
tiempo a quienes nos necesitan y les reconfortaremos, sin 
esperar nada a cambio, solo la satisfacción de haber cum-
plido con nuestra obligación de cristianos y cofrades. Así 
seremos certeros portavoces del Evangelio y engarzaremos 
nuevas estrellas en la corona de nuestra Madre de La Paz.

Deseo concluir estas palabras mostrando mi más sincera 
gratitud a la Hermandad por haberme invitado a colabo-
rar en esta publicación extraordinaria, verdadero honor 
y privilegio que me corresponde al ser la primera vez 
que me dirijo a los hermanos, como reciente Presidente 
del Consejo de Hermandades y Cofradías, desde el cual, 
junto a todo el equipo que conforma la Junta Superior, 
nos tendrán a su disposición para cuanto podamos con-
tribuir al engrandecimiento de esa querida Hermandad. 
Pido encarecidamente a Ntro. Padre Jesús de la Victoria y 
a María Stma.. de La Paz, que los actos de la Coronación 
canónica tengan el esplendor deseado y nos dejen los 
frutos espirituales inherentes a este homenaje de Sevilla 
a la que es Madre de Dios y Madre nuestra.

Joaquín Sainz de la Maza y Conesa
Presidente del Consejo General de Hermandades  
y Cofradías de la ciudad de Sevilla
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El barrio de El Porvenir no se entiende sin su Herman-
dad igual que ésta no se entiende sin su barrio. El cariño 
es mutuo y la devoción más si cabe. La pasión de El 
Porvenir por María Santísma de La Paz se respira por 
sus calles, que se engalanarán y se vestirán de fe para 
despedir a su Madre y verla regresar coronada en un 
día lleno de emoción y fervor.

La Parroquia de San Sebatián es mucho más que un 
lugar de rezo, de culto. Es un punto de encuentro entre 
los habitantes de El Porvenir donde la Hermandad 
crece a diario. Feligreses y hermanos se reunen bajo el 
manto de María Santísima de La Paz en una oración 
perpetua que hace crecer la fe.

Laura Guillén
La Parroquia y la Hermandad son un centro de reunión familiar, organizan 
eventos de carácter solidario y es un lugar de referencia en la ayuda de perso-
nas desfavorecidas con Cáritas y el COF (Centro de Orientación Familiar). El 
barrio se ha volcado con la Coronación y lo está viviendo con mucha alegría y 
con mucho fervor. Todo el mundo quiere a la Virgen de La Paz.

Un recuerdo con la Virgen de La Paz
Siempre la acompaño por el Parque Maria Luisa con los niños de la familia, 
en la procesión se vive un ambiente muy familiar y es una Hermandad que la 
disfrutan viendo todas las edades.

Amparo Gallo
La Coronación es un paso más hacia delante en la Hermandad. Es hacer valer 
la imagen de la Virgen de La Paz. El barrio está muy integrado y muy volcado 
con la Coronación. Se decorarán las calles y se vivirá con mucha emoción.

Un recuerdo con la Virgen de La Paz
La Virgen de La Paz es mi familia, son muchos los recuerdos con ella. Uno de 
los momentos más especiales fue la celebración del 75 aniversario cuando las 
hermanas nos vestimos de mantilla. También es especial cada Domingo de 
Ramos.

El corazón de 
El Porvenir 
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Rosa Bachiller
El barrio está muy contento. La Virgen es especial para todos. Los jóvenes que 
se van marchando del barrio vuelven para casarse aquí. La Coronación es un 
motivo de alegría inmensa.

Un recuerdo con la Virgen de La Paz
Recuerdos de familia, mi marido la adoraba. Yo siempre vengo a rezarle; le 
pido mucho y Ella me lo concede.

Pablo Porres
El barrio está viviendo intensamente la Coronación, se harán unos actos muy 
bonitos. La Virgen de La Paz es el alma de este barrio. Es una felicidad que se 
transmite.

Un recuerdo con la Virgen de La Paz
La petalada en la calle al salir cada Domingo de Ramos es un momento pre-
cioso y muy especial.

Mercedes Pérez/ Reyes Herrera / 
Marta Valpuesta / Lourdes Palomo
El Porvenir está muy contento, radiante con la Coronación y se ha volcado 
mucho en todos los actos. El barrio lo va a vivir con mucha devoción, muy 
ilusionados. La Virgen de La Paz es el alma del barrio, un símbolo.

Un recuerdo con la Virgen de La Paz
Son muchos. Los Domingo de Ramos, las salidas. Una salida en la que por 
desgracia llovió y en la que los nazarenos más niños se portaron como adultos. 
Es una Hermandad única. También la Misión, la oración del sábado por la 
mañana fue muy especial y nos llegó muchísimo.
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Julián del Castillo
Mucha intensidad y en parte tristeza por no poder estar aquí en los primeros 
actos por estar en Madrid por motivo de trabajo. Ahora en septiembre sí podré 
vivirlo. Es duro no poder estar aquí con la Hermandad y nuestros titulares.

Un recuerdo con la Virgen de La Paz
El día que me iba a trabajar a Madrid era el triduo y la Virgen estaba en 
besamano y lloré mucho porque ya me iba y empezaba a trabajar en Madrid. 
Recuerdo imborrable la pena al despedirme de ella.

Rafael Arévalo
La Hermandad y la Virgen de La Paz son fundamentales para su barrio. Agluti-
nan el sentir de la gente y motivan a la juventud a venir a la Iglesia.

Un recuerdo con la Virgen de La Paz 
El Rosario de la Aurora, los besamanos, el retiro con el Padre Adrián, el pregón 
al Cristo y a la Virgen... Son muchos, no sabría decir uno en concreto. 

Miguel Ángel Robles
Después de tanto esperar tuvimos la suerte de que el Arzobispo nos lo pidiera. 
Título más mundial como La Paz no existe y con la necesidad de Ella que tene-
mos ahora, imagínate. El barrio se va a volcar, junto con su Cristo de la Victoria 
que se quedará aquí.

Un recuerdo con la Virgen de La Paz
Los que he vivido y los que me ha contado mi padre. Cuando se quemó, el 
Cardenal Bueno Monreal se quedó sorprendido de la cara tan humana que tenía. 
Cuando entré y la vi quemada no sé qué me dio. Menos mal que mi padre no 
pudo verla. Desde que la restauró Sebastián Santos le dio mucha dulzura. Todas 
las restauraciones han respetado el perfil de la Virgen. Las novias van vestidasde 
blanco y resaltan mucho. El vestido blanco la mujer lo agradece mucho.

Julián del Castillo Palacios
Con muchas ganas y desde la lejanía más todavía. Como gestor de la página 
web estoy al día de todo lo que se hace, de todos los actos sin poder estar 
personalmente. Es una sensación extraña porque aún no estando sí que estás 
presente.

Un recuerdo con la Virgen de La Paz
Cada vez que te acercas a su camarín y cada Domingo de Ramos cuando se 
cierran las puertas después de haber realizado la Estación de Penitencia.

Concha Picón
Con mucha ilusión La gente siempre ha querido mucho a esta virgen. Es igual 
que el Santo de tu madre. No es que la quieras más, pero te acuerdas más y le 
haces más detallitos.

Un recuerdo con la Virgen de La Paz
Desde que llegué a Sevilla y al barrio me fijé mucho en ella. Soy una mujer 
muy mariana. Mis hijos se han casado con la Virgen, han hecho la comunión 
y se han confirmado. Mis nietos se han bautizado delante de la Virgen. Mi vida 
está ligada a la Virgen de La Paz. 
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Recuerdos de una  
maravillosa Semana de Misión

La Coronación Canónica de María Santísima de La 
Paz ha puesto en marcha una serie de actos solidarios 
que pusieron el énfasis en la Hermandad, la fe y el 
catolicismo que esta Coronación representa.

La Semana de la Misión Cofrade de la Hermandad de 
La Paz sin duda pasará a la historia de nuestra corpo-
ración por la intensidad y emoción de los momentos 
vividos. Los muchos hermanos y feligreses que han 
participado en sus actividades tardarán en olvidar la 
cercanía del Señor de la Victoria y de su Bendita Madre 
de La Paz.

Todos los actos celebrados han estado impregnados de 
la cercanía del Señor. Ha sido una semana de auténti-
cos ejercicios espirituales. Confiamos que los herma-
nos que han participado en alguno de los actos hayan 
podido sentir esa presencia de confianza y amor del 
verdadero Dios.
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Familia, Paz y la Virgen María 
centraron el ciclo de conferencias 
de la Coronación
La familia, y su unión en torno a Dios, siempre será el 
pilar que ha sustentado el catolicismo. Desde los actos 
para la Coronación Canónica de María Santísima de 
La Paz se ha puesto en valor este modelo de familia, 
defendiendo la tradición y la fe en estos tiempos de 
crisis para la cristiandad.

La Coronación de la Hermandad de La Paz ha servido 
para hacer reflexión de muchos asuntos que atraviesan 
una situación de crisis. Uno de ellos es el modelo de fami-
lia y los cánones que la sociedad “moderna” está impo-
niendo, por esta razón se ha optado por reflexionar sobre 
la famlia.

Una vez concluido el ciclo de Conferencias que ha orga-
nizado el Foro Nuestro Padre Jesús de la Victoria es hora 
de hacer balance.

El objetivo se ha cumplido y el énfasis puesto en los tres 
pilares en los que se está basando los actos de la Coro-
nación de la Virgen de La Paz han arrojado un resultado 
muy positivo ya que nos hemos podido concienciar 
tanto de la necesidad de defender la familia tradicional 
como de la problemática que miles de cristianos están 
sufriendo en muchas partes del mundo simplemente 
por defender su fe. Sin olvidar la magnífica reflexión que 
nos ofreció nuestro hermano Francisco Berjano sobre el 
papel de la Virgen María en los planes de Dios.

Desde la Hermandad de La Paz queremos agradecer una 
vez más a Doña Carmen Peña García, Don Carlos Carazo 
Sanjosé y Don Francisco Berjano Arenado por su parti-
cipación y colaboración con los actos preparatorios de la 
Coronación de la Santísima Virgen de La Paz.

IMP
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01. Puerta de los Palos
02. Placentines
03. Alemanes
04. Avda. de la Constitución
05. Andén del Ayuntamiento
06. Plaza Nueva
07. Barcelona
08. Gamazo
09. Castelar
10. García de Vinuesa
11. Arfe
12. Almirantazgo
13. Postigo del Aceite
14. Tomás de Ibarra
15. Santander
16. Plaza Rodríguez Jurado
17. Avda. de la Constitución
18. Puerta de Jerez
19. San Fernando
20. Lonja de la Universidad
21. Avda. del Cid
22. Glorieta de San Diego
23. Isabel la Católica
24. Glorieta de Covadonga
25. Don Pelayo
26. Felipe II
27. Progreso
28. Brasil
29. Río de la Plata
30. Parroquia de San Sebastián 

Procesión Triunfal
1 de octubre
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En el corazón de nuestra ciudad, donde los  
naranjos y el azahar dan perfume a la histórica  

calle San Fernando, encontramos este restaurante 
tradicional y vanguardista, con una exclusiva zona 
para el tapeo y un patio sevillano donde el placer de 
comer será acompañado de una buena copa de vino 

de nuestra mimada y diversa vinoteca.

C/ San Fernando, 23. Sevilla • Teléfono de reservas 645 395 201


